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SOE 2023 – Prag

Internationale Inspiration 
und Zusammenarbeit
 
Rino Vicini, Zürich

Vom 15. bis 17. Juni 2023 besuchten Virginie Bühler, Lilly 
Khamsy und Rino Vicini als Delegation des YSO-Vorstands den 
Kongress der European Society of Ophthalmology SOE in Prag. 
Der Kongress bot nebst den Fachvorträgen auch eine eigene 
Plattform für die jungen OphthalmologInnen aus ganz Europa, 
um einen Blick über den eigenen Tellerrand zu werfen. 
Die YSO-Delegation nahm an verschiedenen Sessions teil. Ganz 
im Zeichen des internationalen Austauschs führten ihre Mitglieder 
inspirierende Gespräche mit Vertretern mehrerer Young-Ophtha- 
Organisationen, welche Perspektiven und Ideen hervorbrachten. 
Diskutiert wurde über Themen wie innovative Ausbildungspro-
gramme, Führung und Mentoring, aber auch die direkte interna-
tionale Zusammenarbeit. 
Dank diesem Austausch liessen sich wertvolle Einblicke in die 
Arbeitsweise anderer Young-Ophtha-Organisationen gewinnen, 
unter anderem auch mit dem Ziel, erfolgversprechende Projekte 
in die Schweiz zu bringen und weiterzuentwickeln. An einem 
Meeting mit Vorstandsmitgliedern der AAO wurden das ameri-
kanische Bildungsangebot und der nächste Kongress im Novem-
ber 2023 in San Francisco vorgestellt, und Rino Vicini lernte am 
ersten Treffen der neuen EuLDP-Klasse (European Leadership 
Development Programme for Ophthalmologists) die weiteren 
Teilnehmer kennen. 
Neben dem fachlichen Austausch kam der soziale Aspekt nicht 
zu kurz. Die YSO-Delegation konnte mit einem erweiterten 
Netzwerk und vielen Ideen nach Hause zurückkehren und ist 
bestrebt, die schweizerische Ophthalmologie-Ausbildung konti-
nuierlich zu verbessern. •

SOE 2023 – Prague

Inspirations et collabora-
tions internationales
 
Rino Vicini, Zurich

Une délégation du comité des YSO (Young Swiss Ophthalmologists), 
composée de Virginie Bühler, Lilly Khamsy et Rino Vicini, s’est rendue 
à Prague du 15 au 17 juin 2023 dans le cadre du congrès de la SOE 
(société européenne d’ophtalmologie). Au-delà des conférences, le 
congrès a offert aux jeunes ophtalmologues de toute l’Europe l’occasion 
de jeter un œil au-delà de leurs frontières. 
La délégation des YSO a pu prendre part à différentes sessions. En 
échangeant avec les jeunes représentants des autres comités, des idées 
et perspectives concernant le futur des jeunes ophtalmologues suisses 
ont pris naissance. De nombreux thèmes ont été évoqués, des innova-
tions dans les programmes de formation à l’ instauration d’un pro-
gramme de mentoring en passant par un renforcement de la collabo-
ration internationale. 
Le succès de certains projets à l’ étranger pourrait servir de base et 
d’ inspiration pour le développement de projets similaires en Suisse. 
Ce fut notamment le cas lors de la rencontre très enrichissante avec 
les membres du comité de l’AAO (American Academy of Ophthal-
mology) et la présentation de leur programme de formation ainsi que 
de leur congrès annuel, qui aura lieu à San Francisco en novembre 
2023. Ce congrès a également permis à Rino Vicini de rencontrer ses 
homologues du EuLDP (European Leadership Development pro-
gramme for Ophthalmologists).
Au-delà de ces échanges professionnels, l’aspect social n’a évidemment 
pas été négligé et la délégation des YSO a pu rentrer en Suisse avec un 
réseau social élargi, de nombreuses idées et une motivation renforcée, 
afin de continuer à améliorer la formation des jeunes ophtalmologues. •

Abb. 1  Lilly Khamsy (ganz rechts), im Kreise des YO-SOE-Vorstands in dessen Lounge.
Fig. 1  Lilly Khamsy (tout à droite), en compagnie du comité des YO de la SOE dans leur lounge.

Abb. 2  Die YSO-Delegation vor dem Kongress-Banner des SOE in Prag.
Fig. 2  La délégation des YSO devant la bannière du congrès 2023 de la SOE à Prague.
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Interview mit der 
Präsidentin der SOE YO
Lilly Khamsy, Prag

 
Jelena Potic, kannst du dich in ein paar Worten vorstellen?
Ich komme aus Belgrad, Serbien. Ich interessiere mich für die 
vitreoretinale Chirurgie. Derzeit arbeite ich 
in der Schweiz am Augenspital Jules-Gonin 
in Lausanne und an der universitären Au-
genklinik in Belgrad. An der medizini-
schen Fakultät der Universität Belgrad bin 
ich auch Assistenzprofessorin. Seit dem 
Kongress SOE 2023 bin ich die Präsidentin 
der YO (Young Ophthalmologists) der 
SOE. 

Was sind für dich die wesentlichen Herausfor-
derungen der YO bei der SOE?
Als ich die Vertreterin Serbiens bei SOE 
YO wurde, war mir nicht klar, was auf mich 
zukommt. Aber da ich Herausforderungen 
mag, beschloss ich, es herauszufinden. 
Einige Jahre lang hatte ich schon bei den 
SOE YO mitgeholfen, zuerst als Mitglied 
eines Unterausschusses und dann als Mit-
glied des SOE YO-Komitees, und dabei 
konnte ich mit fantastischen Leuten aus anderen Ländern zusam-
menarbeiten. Gemeinsam identifizierten wir viele Probleme, die 
in Europa nach wie vor bestehen, vor allem die unterschiedlichen 
Ausbildungsprogramme in den einzelnen Ländern Europas (die 
SOE hat 44 Mitgliedsländer). 
Jeder junge Augenarzt, jede junge Augenärztin in Europa sollte 
Zugang zur bestmöglichen Ausbildung und die gleiche Grund-
ausbildung bekommen, egal in welchem Land Europas er oder sie 
arbeitet. Nur indem man diese Unterschiede in der Ausbildung 
angleicht, lässt sich sicherstellen, dass alle Patienten überall in 
Europa die gleiche Behandlungsqualität erhalten. Ausserdem 
fördert es den beruflichen Austausch zwischen jungen Augenärz-
ten in verschiedenen Ländern und macht es einfacher, Ausbil-
dungsstätten zu finden, an denen man sich in dem Bereich, der 
einen am meisten interessiert, ausbilden lassen kann. 
Der ehemalige Vorstand der SOE YO hat kürzlich zwei Artikel 
veröffentlicht, die sich mit der Notwendigkeit einer europaweiten 
Harmonisierung der Ausbildungs-Curricula befassen. Derzeit 
variiert die Ausbildungsdauer zwischen 3 und 7 Jahren. Die 
Zufriedenheit der Assistenzärzte korreliert mit der Ausbildungs-
dauer und ist in den Ländern mit der kürzesten Ausbildung, die 
keine chirurgische Erfahrung bieten, am niedrigsten. 
Im zweiten Artikel haben wir die Frage gestellt, was ein Augenarzt 
eigentlich ist. Bilden wir einen Chirurgen oder einen konservati-
ven Augenarzt aus? Um alle Bereiche der Ophthalmologie ken-
nenzulernen, schlugen wir vor, dass jeder Assistenzarzt einige 
grundlegende chirurgische Fähigkeiten erwerben sollte und schlu-
gen das «minimum surgical curriculum» vor. 

Entretien avec la 
présidente des YO de la SOE
Lilly Khamsy, Prague

Jelena Potic, pourrais-tu te présenter en quelques mots ?
Je viens de Belgrade en Serbie. Je m’ intéresse à la chirurgie vitréo-ré-

tinienne et je travaille actuellement 
dans deux pays : d’une part en Suisse, 
à Lausanne, à l’Hôpital ophtal-
mique Jules-Gonin, et d’autre part 
en Serbie, à Belgrade, dans la Cli-
nique Universitaire d’Ophtalmolo-
gie. Je suis également Professeure- 
Assistante à la Faculté de Médecine 
de l’Université de Belgrade. Depuis 
le congrès SOE 2023, je suis la Pré-
sidente des YO de la SOE. 

Quels sont pour toi les principaux défis 
des YO au sein de la SOE ?
Lorsque j’ai accepté de devenir la 
représentante de la Serbie pour les 
YO de la SOE, je ne savais pas 
exactement de quoi il en retournait. 
Toutefois, comme j’aime bien les 
défis, j’ai décidé de le découvrir. J’ai 

travaillé quelques années tout d’abord dans un sous-comité, puis en 
tant que membre du comité, entourée de personnes fantastiques venant 
d’autres pays. Ensemble, nous avons pu mettre en évidence beaucoup 
de problèmes qui persistent encore à l’ heure actuelle, notamment les 
différences au sein des programmes de formation des pays européens 
(la SOE compte 44 pays membres). 
Chaque jeune ophtalmologue européen devrait avoir accès à la meil-
leure formation possible et posséder la même formation de base, 
qu’ importe le pays d’où il vient. C’est en surmontant ces différences 
que l’on peut garantir une égalité de traitement pour tous les patients 
européens. Cette uniformisation faciliterait également les échanges 
professionnels entre les différents pays ainsi que la possibilité de trouver 
une place de formation dans un domaine d’ intérêt en particulier.
L’ancien comité des YO de la SOE a récemment publié deux articles 
à propos de la nécessité d’ harmoniser les cursus de formation en Europe. 
Actuellement, la longueur de la formation varie entre 3 et 7 ans. Nous 
avons pu mettre en relation la satisfaction des médecins-assistants et 
la durée de la formation, celle-là étant la plus faible dans les pays 
offrant la formation la plus courte et sans expérience chirurgicale. 
Dans notre deuxième article, nous nous sommes posés la question de 
ce qu’ était réellement un ophtalmologue. Forme-t-on un chirurgien 
ou un ophtalmologue spécialisé dans les traitements conservatifs ? Afin 
de connaître les différents domaines de l’ophtalmologie, nous avons 
proposé que chaque médecin-assistant possède quelques compétences 
chirurgicales de base, ce que nous avons appelé le « minimum surgical 
curriculum ».
Un autre problème actuel en Europe concerne les « fellowships » chirur-
gicaux. La plupart des jeunes européens sont obligés de partir en 
Angleterre afin d’acquérir une formation chirurgicale approfondie.

Abb. 3  Jelena Potic (links), Präsidentin der YO des SOE, und Lilly 
Khamsy, Past Präsidentin YSO und National Representative YO SOE. 
Fig. 3  Jelena Potic (à gauche), Présidente des YO de la SOE, et Lilly 
Khamsy, représentante nationale suisse YO à la SOE, Past-Présidente 
YSO.
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Ein weiteres Problem in Europa sind die sogenannten «surgical 
fellowships». Die meisten jungen Leute müssen nach England 
gehen, um sich in der Chirurgie weiterzubilden. 
Es ist notwendig, auch in Europa mehr Möglichkeiten für junge 
Augenärzte anzubieten.

Welche Eindrücke hast du vom SOE-Kongress 2023?
SOE bringt die Ophthalmologen aus ganz Europa zusammen. 
Das Meeting deckt die «hot topics» in allen Bereichen der Oph-
thalmologie ab und ist einer der ganz wenigen Kongresse, die 
alle Subdisziplinen abbilden. Das wissenschaftliche SOE- 
Programm 2023 war hervorragend, ebenso die Möglichkeit, 
Kollegen mit den unterschiedlichsten Horizonten zu treffen. 
Ich möchte vor allem das erfolgreiche Programm von SOE YO 
hervorheben: In den vier Sessions im Hauptprogramm hörten wir 
Themen wie künstliche Intelligenz, globale ophthalmologische 
Probleme, «2 am emergencies» und interessante klinische Fälle 
(«Surf the wave»). 
Neben dem Hauptprogramm gab es die YO-Lounge mit drei 
«Round Tables» zu den Themen Augentrauma, erste Schritte in 
der Forschung und wie man ein Fellowship in Europa oder an-
derswo findet und organisiert. 
Der Mini-Exchange hatte zum Ziel, Paare zu bilden, die sich 
gegenseitig einen 2- bis 3-tägigen Besuch abstatten werden, um 
ein anderes Krankenhaus zu besuchen, neue Bekanntschaften zu 
schliessen und eine andere Stadt zu besichtigen. 
Natürlich folgte auf das SOE-YO-Programm eine YO Night Out, 
die sehr erfolgreich war.

Was sind deine Träume und Pläne für deine Präsidentschaft der SOE YO?
Ich möchte die Idee und das Projekt der Harmonisierung der 
ophthalmologischen Ausbildung in Europa weiterentwickeln. Ich 
möchte, dass jeder junge Augenarzt in Europa, egal aus welchem 
Herkunftsland, die gleiche gute Ausbildung erhält, dass jeder trotz 
seines Passes in mehreren Ländern ausgebildet werden kann, und 
ich möchte die Gesellschaft der jungen Augenärzte in Europa 
weiterentwickeln und vergrössern, aber auch mit unseren Kollegen 
in den USA (AAO YO), in Asien (APAO YO), in Südamerika 
(PAAO YO) und in Afrika (AOC YO) zusammenarbeiten. Letz-
ten Endes dient das der Good Clinical Practice und dem Wohle 
unserer Patienten. 

Was würdest du einem Young Swiss Ophta sagen, der sich in der SOE YO 
engagieren möchte?
Ich würde sagen, dass das eine tolle Idee sei und dass ich ihn gern 
darin unterstützen werde! :) SOE YO ist eine Gesellschaft aller 
jungen Augenärzte. Wir im Komitee arbeiten und machen  
Projekte für euch, für die Jungen. Wir freuen uns, brillante Ideen 
zu hören und motivierte, dynamische, leidenschaftliche junge 
Augenärzte miteinzubeziehen.

Wenn Du motiviert bist, dich zu engagieren, schlage ich vor, dass 
Du unsere Webseite besuchst, unsere Newsletter liest, uns eine 
E-Mail schreibst, Dein Interesse bekundest, mit dem Schreiben 
eines Artikels für unseren Newsletter beginnst und dann an 
unseren Projekten mitarbeiten kannst. 

Herzlich willkommen! •

Il est nécessaire d’offrir aux jeunes ophtalmologues plus de possibilités 
en Europe. 

Quelles sont tes impressions du congrès de la SOE 2023 ?
Le congrès de la SOE rassemble les ophtalmologues de toute l’Europe. 
En abordant les « hot topics » de tous les domaines de l’ophtalmologie, 
il est un des seuls congrès couvrant toutes les sous-disciplines. Au-delà 
de l’excellent programme scientifique, le congrès offre une opportunité 
exceptionnelle de rencontrer des collègues de tous horizons. J’aimerais 
mettre l’accent sur le succès du programme des YO, notamment grâce 
aux quatre sessions au sein du programme principal du congrès et 
portant sur des thèmes aussi variés que l’ intelligence artificielle, « 2 am 
emergencies » ou encore des présentations de cas cliniques intéressants 
« Surf the wave ».
A côté du programme principal, nous avons organisé des tables rondes 
dans le lounge des YO ayant pour sujets les traumatismes oculaires, 
les premiers pas en recherche ou encore l’organisation d’un fellowship 
en Europe. Elles ont été suivie du « Mini-Exchange », un programme 
ayant pour but de former des binômes qui se rendront visite durant 
2 – 3 jours et visiteront ainsi leurs hôpitaux respectifs, tout en faisant 
de nouvelles connaissances et en découvrant une autre ville.
Naturellement, le programme des YO de la SOE fut suivi d’une  
« YO Night Out » couronnée de succès. 

Quels sont tes rêves et projets pour ta présidence des YO de la SOE ?
J’aimerais continuer à développer l’ idée et le projet de l’ harmonisation 
de la formation en ophtalmologie en Europe. J’aimerais que chaque 
jeune ophtalmologue en Europe ait accès à la même formation et 
puisse se former dans plusieurs pays et cela, quel que soit son origine. 
Je souhaiterais également développer et agrandir notre société et 
renforcer notre collaboration avec nos collègues des Etats-Unis (AAO 
YO), d’Asie (APAO YO), d’Amérique du Sud (PAAO YO) et 
d’Afrique (AOC YO). Il s’agit en fin de compte de good clinical 
practice et du bien-être de nos patients. 

Que dirais-tu à un Young Swiss Ophta qui souhaiterait s’impliquer 
dans la SOE YO ?
Je dirais que c’est une excellente idée et je l’encouragerais avec plaisir ! :) 
La SOE-YO est une société pour tous les jeunes ophtalmologues. Au 
sein du comité nous travaillons et faisons des projets pour vous, pour 
les jeunes. Nous sommes toujours ravis d’entendre des idées brillantes 
et d’ impliquer des jeunes ophtalmologues motivés, dynamiques et 
passionnés.

Si vous avez envie de vous impliquer, je vous suggère de lire notre 
page web, nos newsletters et de nous écrire un e-mail. Vous pourriez 
commencer avec la rédaction d’un article pour notre newsletter puis 
finalement participer à nos différents projets. 

Soyez les bienvenus ! •




